

Oct, 1996

TA GEN

発行人◎高田かつ子 編集人◎安藤哲朗 事務局◎〒211 川崎市幸区小倉1-1, I-514 下山昌孝方 TEL 044-522-4185

人麿の神と

日本書紀の神

七月二十八日
中小路駿逸氏 講演要旨

人麿と人丸
柿本人麿という人は判らないところがある—その判らないところで大勢の人々にご飯を食べさせています。その意味で、偉い人だと思います。



柿本人麿の生きていたのは、七世紀から遅くとも八世紀始めにかけてだと思われますが、この時期はまた日本の歴史の上でも重要な時期です。
……一般に国の始まりは判らんことを普通で、判っているつもりでもやっているうちに判らなくなってしまたりするのですが……、西暦701年（大宝元年）という、八世紀の初め、その前の六九七年に文武天皇が持統天皇に位を譲られて即位、日本書紀はここまで書いてあります。

そして文武天皇の即位から『日本紀』（『続紀』）に書いてあります。『続紀』のできたのは七九三年、日本書紀ができるのは七二〇年（養老四年）、日本書紀を書いた人々は人麿の同時代人ですが、できた日本書紀を人麿が見たとは限りません。しかしながら歴史に対する共通認識があつたとすべきでしょう。

「神代」

ところが平安朝以後の『古今集』
・『新古今集』では「人丸」とも書かれて、その歌は万葉集の歌とは合はない、万葉集の歌は無視されています。

29（首略）天にみつ大和を置きて
青丹よし平城山を越え いかさま
に思ほしめせか 天離る夷にはあれ
ど 石走る淡海の国 楽浪の大津
の宮に 天の下知らしめしけむ 天

す。

167日並皇子尊の殯宮の時、柿本人麻呂の作れる歌一首并に短歌河原に 八百万千万神の 神集ひ集ひるまして 神分ち 分ちし時に天照す日女の尊 天をば知らしめすと 草原の瑞穂の國を 天地の寄り合ひの極み 知らしめす神の命と…

：

この歌は、天孫降臨の話と草壁皇子の話を重ね合せています。日本神話の主な事件は一、天地開闢・二、天孫降臨・三、神武東征（神武天皇の公式発言に「東征」と言っていますのでそれに倣いますが）となりますが、天孫降臨とは天照大神と高木神（高見結命）が相談して、天照大神の孫を草原中国の王にしようと下した、それと天地開闢の時とを重ね、持統・草壁の関係（母・子）と天照大日女とニニギの関係を重ね合わせている。草壁皇子は天下を支配すべき皇子であったが、亡くなつた。そして皇子は神であった、といつています。

皇の神の尊の大宮は此處と聞けども……ももしきの大宮處見れば悲しも

この「大津の宮」は天智天皇のだ
というが通説だったんです。古田
さんはこれを「日本書紀によれば景
行天皇である」といった。確かにそ
のとおり、はじめに近江に都したの
は景行天皇で、成務紀から仲哀まで
遷都はしなかった。それが「荒れた」
というのです。壬申の乱で天智の近
江の宮は滅びますが、その前の近江

の宮は荒れたか?これが荒れたんで
すね。神功皇后が九州から仲哀の死
後生まれた王子をつれてクーデター
をやっている。それで景行天皇の近
江の都は滅びた。この二つの滅亡を

重ねている、というのが古田説です。
このように人麿の中で複数の事件が
重ね合わされる、そして總て「神代」
のことになっている、天地開闢・天
孫降臨・神武東征・それ以後、總て
「神代」なのです。

人麿以外では現在の天皇を神とい
つた例は、4260大將軍贈右大臣大伴
卿作という、「大君は神にしませば
赤駒の腹ばふ田井を都となしつ」大
君は天武のこと、壬申の乱の直後の
歌です。とにかく人麿は現在の天皇
も昔々の神も一縷めにして「神」と
呼びました。しかし彼の死後できた

日本書紀では、神武紀の東征発議か
ら以前を神代とし、以後は人代とし
ました。人麿は大盤振舞、書紀はや
や値下げしたとも言えるし、人麿が
二階に揚げられて梯子を外されたと
も言えるでしょう。事によるとある
種の政策で、人麿はその流れに乗っ
て、書紀では多少修正されたとも考
えられます。書紀では神武東征発議
から年代が書かれ出すのです。

日本書紀の書名

「日本書紀」は日本列島の政治史
ではないのです。これは大和の一王
朝の歴史なのです。持統天皇までの、
一王朝の歴史です。本の名前からし
てそうです。この書物は、写本には

「日本書紀」と書いてあります。一
つだけ例外は「日本書紀」と書いて
ある。まあ、同じことですが。こち
ろが「続紀」には「日本紀ができた」

と書いてある。内容から見てこの本
のことです。こちらには「書」がな
い。では「書」はいるのか?いら
ないならなぜ「書」の字を加えたか?
これは必要な理由があるからです。
つまり前例があつたからです。

日本書紀ができたのは元正天皇の時代、したがって元明天皇の終りま

では書けるはずですが、そうはせず、
持統天皇で終っている。それはそこ
に切れ目があつたからなのです。そ
こまでは分家筋だったからです。文
武天皇から本家筋になったのです。

日本書紀は天地開闢から、それも
天地がまだ開けなかつた頃、とい
うところから始まっています。

古事記という本も変な本で、太安
万呂の上表文、所謂「古事記序文」
に和銅五年できた、と書いてあるの
ですが、「続日本紀」にはそのこと
が書いてない。また、日本書紀の神
代紀には「一書にいわく」としてた
くさんの引用文があるのに、古事記
からの引用がない。古事記の名を伏
せたのでもないらしく、古事記に似

日本書紀では、神武紀の東征発議か
ら以前を神代とし、以後は人代とし
ました。人麿は大盤振舞、書紀はや
や値下げしたとも言えるし、人麿が
二階に揚げられて梯子を外されたと
も言えるでしょう。事によるとある
種の政策で、人麿はその流れに乗っ
て、書紀では多少修正されたとも考
えられます。書紀では神武東征発議
から年代が書かれ出すのです。

日本書紀では、神武紀の東征発議か
ら以前を神代とし、以後は人代とし
ました。人麿は大盤振舞、書紀はや
や値下げしたとも言えるし、人麿が
二階に揚げられて梯子を外されたと
も言えるでしょう。事によるとある
種の政策で、人麿はその流れに乗っ
て、書紀では多少修正されたとも考
えられます。書紀では神武東征発議
から年代が書かれ出すのです。

日本書紀では、神武紀の東征発議か
ら以前を神代とし、以後は人代とし
ました。人麿は大盤振舞、書紀はや
や値下げしたとも言えるし、人麿が
二階に揚げられて梯子を外されたと
も言えるでしょう。事によるとある
種の政策で、人麿はその流れに乗っ
て、書紀では多少修正されたとも考
えられます。書紀では神武東征発議
から年代が書かれ出すのです。

象の鼻

日本書紀は天地開闢から、それも
天地がまだ開けなかつた頃、とい
うところから始まっています。

古事記という本も変な本で、太安
万呂の上表文、所謂「古事記序文」
に和銅五年できた、と書いてあるの
ですが、「続日本紀」にはそのこと
が書いてない。また、日本書紀の神
代紀には「一書にいわく」としてた
くさんの引用文があるのに、古事記
からの引用がない。古事記の名を伏
せたのでもないらしく、古事記に似

けを話して一部を伏せます。例えれば
の王朝の一つについて書かれた紀伝
の史書である。」史記・三国志・
南史・北史などは、二つ以上の王朝
に亘って書いてあるから「X書」で
はない。漢書・後漢書・魏書・蜀書
・吳書・隋書などはそれに当たるの
です。「この日本列島において、交
替しもしくは並立した複数の王朝の
うちの、わが天皇の王朝について書
かれた紀伝体史書」、それが「日本
書紀」である。そしてその状態は持
統天皇の終りまでである。「続日本
紀」はなぜ「続日本書紀」ではない
か、文武天皇からは一つになつてい
るから。それは交替も並立もしてい
ないからです。

てはいても、ぴったりくる引用文はない。日本書紀にはなぜか古事記は無視されている。

だれも説明できなかつたのですが古田さんは「日本書紀ができたら古事記は邪魔になつたのだ」といつて本居宣長が『古事記伝』を書いてから、現在まで古事記が持て囃されは盛んに引用しているのです。

会員のページ
筆者はいざれも本会会員

て、日本書紀は脇に置かれていますが、朝廷が責任を持つているのは日本書紀の方なんですね。少なくとも『続日本紀』に書いて、「ここに書いてあることは責任を持ちます、逃げません」といつてるのは、日本書紀の方なんです。

その日本書紀に天地の始まりが書いてある。「ある物ができた」と書いてあります。

(つづく)
(まとめ・安藤哲朗)

韓国・栄山江流域の前方後円墳について

川崎市 下山 昌孝

韓国と日本の古代史を考える場合加羅諸国が在つたとされる洛東江流域が重要である。黒曜石の石器・弥生式土器・甕棺墓・子持勾玉等が発見されていて興味深い。所が最近朝鮮半島南西隅の栄山江流域に、十数基の前方後円墳が発見され、更に弥生前期と同時期の甕棺墓も多数発見されて、日本特に北九州との関係が、

て、日本書紀は脇に置かれていますが、朝廷が責任を持つているのは日本書紀の方なんですね。少なくとも安の将軍塚とほぼ同じ規模であり、時期も同じ五世紀である。

二、公州・扶余近辺の古墳群
百濟中期の都城であった熊津（公州）公山城の西側の丘陵上に宋山里古墳群がある。一六基の小円墳が確認されているが、その中程に「百濟斯麻王」と書かれた墓誌石や金製冠飾・耳飾りを始め、銅鏡・環頭大刀・翡翠製勾玉（三種の神器）等を出土した武寧王陵がある。

扶余は聖王一六年（五三八）から義慈王一〇年（六六〇）まで百濟後期の都城であった。扶余市街地の東に百濟後期の陵山里古墳群がある。

丘陵の斜面に七基の小円墳の密集する伝王陵群と、東にやや離れている五基の東古墳群が確認されている。いずれも横穴式石室を持つ小円墳であり、金製装身具等を出土している。なお紀元前四世紀と推定される扶余蓮花里遺跡（石棺墓）からは、剣・鏡・曲玉の三種の神器が出土してい

て注目されている。今年八月に「百濟古都と韓国の前方後円墳探訪」の旅に参加したので、栄山江流域の遺跡を中心にその概要を報告する。

一、ソウルの古墳群
ソウル市には、百濟王朝初期の古墳群と考えられる石村古墳群がある。高句麗の影響が強い方形積石墳と小

円墳があるが、最大規模の3号墳は一辺が約30mの正方形であり、全長四五mの一號墳と三五mの二號墳があります。いざれも横穴式石室や周濠を持つ前方後円墳であり、六世紀後半のものと見られている。周濠の中からは円筒土器や朝顔型土器（埴輪）多数が出土した。光州市には、他にも月桂洞二号墳と同規模の前方後円墳・明花洞古墳があり、やはり周濠と円筒埴輪を確認した。（韓国の古墳では周濠を持つのは非常に珍しい）

三、栄山江流域（全羅南道）の前方後円墳
韓半島の南西部、光州市から木浦

へ流れる栄山江の流域には、最近の調査によって十数基の前方後円墳が発見されている。その内既に発掘又是測量が行われた古墳が九基ある。

光州市西部の光州月桂洞古墳は、全长四mの一號墳と三五mの二號墳があり、いざれも横穴式石室や周濠を持つ前方後円墳であり、五世紀後半のものと見られている。周濠の中からは円筒土器や朝顔型土器（埴輪）多数が出土した。光州市には、他にも月桂洞二号墳と同規模の前方後円墳・明花洞古墳があり、やはり周濠と円筒埴輪を確認した。（韓国の古墳では周濠を持つのは非常に珍しい）

咸平郡新徳古墳は、全長五一m、円部径三〇mの前方後円墳である。日本の前方後円墳に比べれば小型のものであるが、韓国の古墳としては大型の部類に入る。横穴式石室を持つ。なお咸平郡では、全長七〇mの前方後円墳である竹岩里長鼓山古墳も見学したが、栄山江流域は前方後円墳の密集地帯といえる。

四、栄山江流域の遺跡の特徴
紀元前三～二世紀の遺跡を見ると、海南郡の貝塚遺跡からはト骨やゴホウラの貝釧が出土している。古田武彦氏も注目されて調査に行かれた、

咸平郡の草浦里遺跡（石棺墓）からは、いわゆる3種の神器、剣・鏡・曲玉を初めとして、実際に多様な遺品が出土している。甕棺は光州市の新昌洞遺跡（BC二世紀）から小型のものが出土しているが、AD一～五世紀には栄山江流域一帯に甕棺墓が盛行する。この時期の甕棺は非常に大型になり、直徑八〇cm前後、長さ一m以上、肉厚が五mm以上もあるものを、2個水平に組合させている。

羅州郡潘南面新村里九号墳（AD四～五世紀）は、大型甕棺九基を埋設していた方墳であるが、王墓である事を示す金銅製頭冠、金銅製飾靴、金製耳飾り、曲玉等が出土した。金銅製頭冠は百濟様式とは明らかに異なるので、この地方独特のものである。

五、まとめ

韓國南西部の遺跡を見ると、甕棺墓の盛行、前方後円墳の分布中心、弥生土器と似た土器類や曲玉の出土など、北九州との密接な交流を印象付けられるが、日韓考古学シンポジウムでなされた林永珍氏（全南大学校副教授）の講演は更に印象的であった。林氏はソウルおよび全羅南道で長く遺跡調査に携わってこられた

方に全羅南道の古代を考えると、次のような解釈が成立するとの説明であった。

(一) 栄山江流域の長鼓墳（前方後円墳）

は、その墳形、周濠、出土物等から見て、日本人権力者の為に築かれた古墳である事はまず間違いない。

(二) 栄山江流域の古墳からは、王権の象徴である金銅製冠が出上しており、この地域に独立した王権が存在したと考えざるを得ない。

(三) 『三国志東夷伝』によれば三世紀の三韓の中心は馬韓であった。その後恐らく五世紀前後に百濟は急成長し馬韓を圧迫し始める。馬韓は南に圧迫され、全南地区に縮小を余

なつており、この地方独特のものである。

儀なくされたであろうが、両者は暫く並立していた。文献では明確に出来ないが、五世紀以前の全南とその北側の文化相は明確な違いを示しており、考古学的には証明可能である。

考古学的に見れば、「馬韓」の滅亡は六世紀中頃と思われる。

* * * * *

馬韓と百濟の並立という説は全く画期的であり、六国諸軍事を称した倭の五王についても新解釈を可能にするであろう。

方であるが、考古学調査の結果を主

「新・古代学」第一集・読後感

水口 汎

古代地図との整合性はどうなつているのだろうか、と考えたからである。

また、第一集、第二集を通じて、古賀達也氏の「東日流外三郡誌」偽作説反論は、大変な労作で面白く読ませていただいた。偽作説そのものは、まるで根拠のないものにしても、その指摘を反論するために真実を解明する過程で、どんどん新しいことが分かつてくるということはまさに痛快。私のような素人にとっては、実際に面白く読ませていただいている

まだ見ぬ土地を実感することができた。

それとともに、北村教授が指摘されているように、現地と福岡の地名に残っている水の関係（信州でもそうだが）は、これからも古代の地理的関係を解く上で、そのきっかけの一つになるのではないかと思う。

この中で、福岡の古代の地図が掲載されていた。湾や入江が福岡県の奥深く入っているところを見ると、『魏志倭人伝』の行程についても微調整が必要なのではないかと考える。

それというのも、「第一集」に載っていた兼川晋氏の「女王國周辺の地理的考察」研究報告について、この

「タクラマカン砂漠の幻の海」
(北村泰一教授)は、ロマンあふれる話だった。私は昨年、ウイグル自郷では大学の先生(故郷では大学の先生)は、砂漠をボーリングして地層に残る「年輪」を調査し、砂に侵食された昔の生活の跡をたどっていたのである。北村教授の報告は、その学生の話を思い出しまだ見ぬ土地を実感することができた。

それとともに、北村教授が指摘されているように、現地と福岡の地名に残っている水の関係(信州でもそうだが)は、これからも古代の地理的関係を解く上で、そのきっかけの一つになるのではないかと思う。

この中で、福岡の古代の地図が掲載されていた。湾や入江が福岡県の奥深く入っているところを見ると、『魏志倭人伝』の行程についても微調整が必要なのではないかと考える。

まあ、そんな反語を使うまでもなく、一連の「和田家文書」が眞実の書として、なるべく早く刊行されることを心から望んでいる。

古代地図との整合性はどうなつているのだろうか、と考えたからである。

また、第一集、第二集を通じて、古賀達也氏の「東日流外三郡誌」偽作説反論は、大変な労作で面白く読ませていただいた。偽作説そのものは、まるで根拠のないものにしても、その指摘を反論するために真実を解明する過程で、どんどん新しいことが分かつてくるということはまさに痛快。私のような素人にとっては、実際に面白く読ませていただいているまだ見ぬ土地を実感することができた。

それとともに、北村教授が指摘されているように、現地と福岡の地名に残っている水の関係(信州でもそうだが)は、これからも古代の地理的関係を解く上で、そのきっかけの一つになるのではないかと思う。

この中で、福岡の古代の地図が掲載されていた。湾や入江が福岡県の奥深く入っているところを見ると、『魏志倭人伝』の行程についても微調整が必要なのではないかと考える。

それというのも、「第一集」に載っていた兼川晋氏の「女王國周辺の地理的考察」研究報告について、この

皇后が三人づつ

小金井市 斎藤里喜代

「日本書紀」神代の巻に「一書に

る。

曰く」という形で五十八個もの一書の引用があることは古田武彦氏の「盜まれた神話」二十二頁の表で皆さん良くな存じであろう。

第五段が最多で十一个あるので、「日本書紀」成立以前に、少なくとも十一種の歴史書があつたことになる。

では神武以降はどうであろうか。神代の巻のまとまつた「一書に曰く」はなくなり、割注に「一書に云う」「一に云う」「又云う」という、名前や異説をあげる程度になつてしまつ。

雄略紀はバラエティに富んで「一本」「一本に云う」「旧本に云う」「別本に云う」「或本に云う」「或云う」として割注がある。これらは何を意味するのか。

第二代綏靖天皇から第七代孝靈天皇まで、例外なく皇后名の下に二個の割注で、別名が二個あげられている。これは岩波の「日本書紀」の補注(五八一頁)に表になつてゐる。「古事記」の皇后名は「日本書紀」の三つの皇后名のどれかと一致するので(安寧は例外)実質は三人である。

岩波の補注の表には「一書」とあるが、正確には「一書云」とあるのは綏靖・安寧のみで、第四代以降は

皇后名に別名が一個ついているのではなく、完全に三人の別人が書いたのである。

例えば、綏靖天皇は本文「事代主神の女、五十鈴依媛」、第一・一書「磯城県主の女、川派媛」、第一・一書「春日県主大日諸の女、糸織媛」の三人である。これら父親名も本人の名も異なる人物が同一人であるはずがない。他の五人の天皇の皇后もすべてこの調子である。

皇后が三人ずつということは、夫の天皇も三人ずつということになる。

そして「古事記」が綏靖天皇は師木県主の祖、河俣毘賣の夫であるといつてゐる。本文の夫と第二・一書の夫は、別系統の歴史書の王者である。

そして第一・一書の安寧・懿徳・孝昭・孝安の四人まで、磯城県主の女を皇后にしてゐることから、一系統の歴史書だとわかる。これで「日本書紀」「古事記」が出来る前に、三系列以上の歴史書が大和にあつたことがわかる。

岩波の補注の表には「一書」とあるが、正確には「一書云」とあるのは綏靖・安寧のみで、第四代以降は

「一云」である。これをみると、神代巻の「一書曰」と綏靖・安寧の「一書云」とそれ以後の「一云」はすべてイコールで結ばれて、別の歴史書からの引用である。

「日本書紀」を「古事記」で観察してみると、天皇は第七代までの早い時期でも万世一系とはなつていなかつたことがわかる。

つまり「古事記」の皇后が指示示すのは第一・一書系列、川派媛の夫が本物の綏靖で、系列のわからぬ阿久斗比賣の夫が安寧で、第二・一書系列、飯日媛の夫が懿徳で、書紀本文系列妻達の夫が、孝昭・孝安・孝靈天皇であつた。

ところで、神武紀には「一云」類はないが、実は、神武と同じ天孫族で、天神の子の表の天羽羽矢と歩駿を持つてゐる饒速日命の妃が名前を三つ持つてゐる。本文が三炊屋媛、そして割注の亦の名で長髓媛、亦の名を鳥見屋媛、そして「古事記」では、登美夜毘賣である。これを綏靖天皇の前の大和として岩波の表に入れるとピッタリ

はまつて怖いくらいである。

やはり長髓媛の夫と三炊屋媛の夫は、大和の別系統の王者であろう。

追記

「新・古代学」第二集九十三頁上

段に、和田家文書「荒霸吐神一統史」

大邑土佐守の署名で「孝元天皇をして荒霸吐神布せしにも……開化天

皇鉄の武器を好みて神器とし、銅なる神器を土に埋めたり」とある。

孝元天皇は第八代天皇で、皇后に

異伝はない。九代開化天皇に到つて荒霸吐神布せしにも……開化天

銅鐸、銅劍を土に埋めたという。ここに王権の大断絶を感じるのは私だけだろうか。

なにわ・考

青山 富士夫

日本の七・八世紀の文献に出てくる難波とはどうも一ヵ所ではないのではないか。そういう疑念が、以前から私は漠然とあった。複数の難波のことが、ひとしく大阪の難波のこととして、解釈されているのではないか。現に、最古の百科辞典、倭名抄（十世紀初頭成立）にも、讃岐国寒川郡に、難波の地名がある。

そういう疑問を、私がいつそう深くしたのは、金印の島として有名な博多湾の志賀の島を訪れて、島の志賀の海神社の祭礼に巫女たちが唱える神楽歌に、なにわづの語句があることに気がついた時である。

巫女さんたちと言つたが、この人たちは、いつも神社に奉職している専門の巫女ではない。古くからの氏子である島の住民の中の、一定の家柄の婦人が勤める。そういう家が八家あるから、八乙女と言う。乙女というが、女性の生理を卒業した年配者でなくてはならない。そういういわば庶民の主婦が、祭の時は巫女を勤めるのである。上記の歌は、その祭事の一つ、四月二日の「田起祭」

の時に、古式の舞につれて唱えられる。（「志賀の島の四季 森山邦人著」に採録）

この神楽歌にあるなにわづ、とはどこを指すのであろうか。八乙女さんは、祭の時こそ、純白の衣装に掛けの袴で、おこそかないでたちになるが、ふだんは島の漁家の主婦である。毎朝、島でとれた新鮮な魚を籠に入れて、博多の町を行商に歩く。

それが古くからの島の生活習慣である。そういう素朴な主婦たちの勤める巫女の神楽歌に、遠く見たこともない大阪のなにわづの歌がなじむものであろうか。否、ここに歌われるなにわづは、島の人なら誰にでもイメージのある、おなじみの土地でなくてはなるまい……

どこかこの付近になにわづの痕跡はないかと、私がさがしているうちに、「多元的古代」研究会・九州の灰塚照明氏から、「ありますよ、博多湾にそぞろ櫻井川の上流二キロの所に、難波池があります。福岡市内です。」と聞いた。難波池の辺りは、旧名片江村といい、明治のはじめの

字（あざ）地名調査記録によると、難波の字名もあり、倉瀬戸、瀬戸口、浦の川など、海辺を示す地名が並んでいるという。有望である。

一万五千分の一の地図を広げて見ると、この辺から東方、那珂川上流にかけて大小の池だらけ、標高もゼロメートルに近いようで、いかにも、昔は海が入り込んでいたと推定しても無理はない。追っかけて、灰塚氏は、住吉神社絵馬による、博多古図を報告された。十～十一世紀頃の資料に基くものと、灰塚氏は判断しておられる。その古図によると、今の西公園の高地は岬状に突出して、東側に冷泉津、西側には草香江の海が深く入り込んでいる。草香江の奥は、難波池に近い。

この近くに船着場のなにわづがあり、志賀の島のおかみさんたちは、古き昔から、船に魚を積んで、行商に訪れたものと考へてみたらどうであろうか。東に須久岡本、西に吉武高木、弥生時代の顯著な遺跡へも、直線なら五・六キロの距離である。

一方、大阪の難波について万葉集を調べてみると、難波の名が見える歌が、集中五十九首ある。その中には、他の難波の可能性のある歌もあるが、大部分は大阪の難波に比定して間違いない。五十九首の中に、梅花を歌う歌は一首もない。その匂いのかけらもない。万葉集全体で、梅花の歌は一一八首、樹の花では第一位を占めるほど歌われているのに、これではむしろ無さすぎると言つべきで

の高台のあたりを現在梅林町という。一丁目から五丁目まである。旧地名は梅林村。その命名の由来が、何時までさかのばれるかは不明であるが、ただいたずらに梅林と呼ばれたわけではあるまい。

また、筑紫を本拠とする傀儡師たちによって、現代まで奇蹟的に伝承されたといわれる「筑紫の舞」のレパートリーの一つ「聖代の栄え」に、

……羽風に散るや花の色香も なほしほえあるこの里の 難波は梅の花どころ

あらう。その後、古今集の時代までに、大阪の難波が急速に「梅の花どころ」になつたという形跡もうかがえない。

そのように、梅の花とのかかわりから言つても、「なにはづにさくやこの花……」の歌の所縁は、博多の難波に色濃く、大阪の難波とは薄いのである。

「なにはづ」の歌は、古今集（九〇五年）のかな序に、「そへ歌」の見本として引用されていて、専門家の間では有名である。すると、古今集が先か、志賀の海神社の神楽歌が先かという命題が浮かび上がつてくる。

旧来の考え方には従えば、古今集から神楽歌へ……が常識というものであろう。私も今、神楽歌のほうが先、とする明証を挙げることはできない。だがしかしである。同じ志賀の海神社で、春秋二回行われる「山ほめ神事」に於て、社人の所作につれて唱えられる「君が代」の唱句が、古今集には「読み人知らず」の賀歌として採録され、明治維新に際して国歌とされるに至つたときさつは、古田武彦氏らの研究によつて、完全に論証されたと言つてよい。（この論証に反応しないのは、現代日本の学問

的エネルギーの衰弱、以外の何者でもないであらう。）そうすれば、「なにはづ」の歌も、同じ志賀の海神社の神事に歌われ、ともに万葉集ではなく、ともに古今集に身元不明の歌として登場する。その共通性からも、神楽歌のほうが先、とする観方を、充分に成り立つと考えるのである。（注1）

さらに一つ、状況証拠を挙げよう。鳶が梅のこすえにひるねしておとろく度に花や散るらん
梅すきて桜をそしき此頃は花やち
りしくきのふけふかな
ときはなる松のみとりも春来れば
今ひとしをの色まさりける

以上は、「志賀の島の四季」の著者森山邦人氏が、八乙女の手控えから写し取られた一連の神楽歌である。これに先ほどの「なにはづ」の歌を並べてみても、少しも調子の違和感はない。

（注2）、そこに何らかの共通の語義がなくてはならない。これについては先に富永長三氏がユニークな解釈を出された。「な」は魚・菜で食べ物のこと、「には」は広場で、合わせて神前に神撰を供える広場のこととされる。発展して、貢納された産物を集積する場所の義ともなる。他の解釈もあるが、私は今のところ、これが最も納得のいく説であると考えている。そうであれば、何か他の用語例がないものかと探しているうちに、諏訪大社下社に斎庭（ゆにわ）

の語があるのを知つた。ご存じのよ

梅の花今盛りなり百鳥の声の恋しき春來たるらし（八三四）

春さらば逢はむと思ひし梅の花今日の遊びにあひみつるかも（八三五）
春の野に鳴くや鳶懐けむとわが家の園に梅が花咲く（八三七）

（注1）古今集の古注では、この歌は仁徳天皇が長い間、帝位につかなければ一定の教養が前提となり、歌意は意識的である。これに対して神楽歌のほうは、生活実感そのものを、直接的にリズム化しただけである。「なにはづにさくやこの花……」の歌は、どちらのグループに並べたほうが、似つかわしいのであらうか。さて、難波があそこにある、こちらにもあるということになると

（注2）別府市の大芝英雄氏は根拠を挙げて、大分県の海岸に難波を想定しておられる。（つづく）

吉田武彦氏の原稿予定

古田武彦氏は九月下旬、信州穂高神社で「お船祭り」の取材を行なされていて、大きな収穫が期待されます。それを受けて来号に原稿の予定をいただきました。またそのほかにも、新発見があつたところで、読み応えのある記事になるものと期待されます。お楽しみに！

再び六月肺出についで

影山星一

いて二、ハレー彗星の周期の研究につ

論を得た

多元第十三号に米田氏のお答えを

さ丈余。凡そ四十九日にて（十月二四日）滅す。

私の感想を述べさせて頂きます。
結論的に申せばやはり六一七年の
彗星はハレー彗星ではなかつた。し
かし米田氏の調べられた六一五年六
月もしくは六一七年六月の彗星がい
づれもハレー彗星ではないが「六月
肺出」に関わりのある彗星であつた
のかなということである。

かし米田氏の調べられた六一五年六月もしくは六一七年六月の彗星がいづれもハレー彗星ではないが「六月ありこの時に陰陽寮の名が始めて出てくるが、占星はこのときが始めてのかな」ということである。

天武四年（六七五）「春正月庚戌（五月）に始めて占星臺を興つ」とてくらるが、占星はこのときたまはなくそれ以前から行われていたものと推察される。

一、日本書紀の六八四年彗星記録 への疑問について

米田氏は日本書紀の記述の虚偽性から六八四年の彗星記録に疑問を感じると言わわれていて。しかし六八四年の記録は日本書紀のみでなく中国でもドイツでも記録されており、就中、中国の記録は斎藤氏によると日本書紀とよく一致しているのである。

天武二三年秋七月一十三日壬申
(六八四年九月七日) 豪星西北に出
す。長さ丈余。

唐の文明十三年七月二十二日（六八四年九月六日）西方に彗あり。長

本書紀の政治的な記事には多くの疑問があるが、天文の記事にまで疑問を及ぼすのは果してよいかどうか。

資料（一）ハレー彗星の回転状況

注 1 UC では一回複数がある(4, 6, 7)
 2 607年 684年が重複の年(15, 16)
 3 1301 年はジオットーの観測(24)
 4 1682 年はハレーの観測(29)
 5 1910 年は前述のカムから観測(30)

①周期は凡そ七十六年であるが惑星の摂動のためにその回帰には一年半乃至三年位の差を生ずる。

②一六八二年に出現したときハリ(ハレ)はこの彗星の軌道を計算し、これが過去の彗星と同一軌道で約七十六年の周期で橢円軌道上を運行している周期彗星であるという結

修正されていることで、現在に至ま
での不斷の研究が読み取れるのであ
る。

昭和二七年版の縮刷版平凡社大百科事典（原版は昭和七年四月第一六刷に「ハリスイセイ」の項（第一六卷二四三頁）がある。この記事はその後の版の平凡社大百科事典に比較して非常に詳しく、ハリ彗星出現表も載せている。これによると昭和七年頃のハレー彗星に関する知識が読み取れる。

③その後彗星の過去の出現が精査され表のような回帰が確かめられた。
④最近の出現は一九一〇年であつたが、予めの軌道計算により一九〇九年九月に発見され一九一一年七月まで観測された。五月一日には最も明るく○・六等、尾は二一日には一二〇度となつた。

論を得た
③その後彗星の過去の出現が精査



山田宗睦

日本書紀講座

第一九回

アマテラス＝日神の系譜

本文第七段、第二の一書に入る。

ここも高天原におけるスサノヲとアマテラスの葛藤がテーマである。スサノヲの乱暴に怒り、体調を崩したアマテラスは天石窟に隠れてしまう。そこで、高天原の神々はその対応に苦慮するが、ついにスサノヲの追放に成功するという話である。

まず注目されるのは、第三の一書もようだが、アマテラスがすべて日神「尊」と表現されていることである。以前、紹介した北川和秀氏の論文が説いていたように、日本書紀には二系列の資料が使われている。アマテラスを日神と表現しているのは、古事記とは別系統の資料である。この一書では中臣氏への表現が別格になつており、中臣氏系統の資料であることとうかがわせている。

天垣田という名前。これは固有名詞であり、田が珍しかった時代の名残りである。スサノヲはアマテラス

皇の行為につける文字であり、天皇が新嘗を行えば大嘗となる。逆にいえば、新嘗は天皇以前からあった。書紀の二八、二九卷には新嘗も大嘗も頻出するが、両者には区別がない、つまり天武・持統の頃はこういう意識であつたことを示している。

また、日神という名のアマテラスを何とか動かそうとして、神々はいろいろな部民の遠祖にいろいろな作業を命じる。その遠祖たちの読みが恣意的である。例えば、天糖戸者の「者」をカミと読ませているのは疑問である。カミは尊、命、神の順に読みには疑問がある。こうした訓読みは平安時代後期以降のことであり、音読みでもいいのではないか。田を繩で囲い込み、田は姉のものではないというスサノヲの行為は正にエンクロージャーであるが、寛容なアマテラスも新嘗の祭りを邪魔されて、ついに堪忍袋の緒を切るのは、ともにこの時代の水田に対する意識を示している。

く気が変になりそうな時があった。その残業代で本を買って読み、生き返つたような気持がした。その本は、山田先生の訳された（共訳）、ボルケナウの「封建的世界像から市民的世界像へ」であつたことを思い出した。それは今も小生の書棚の片隅に鎮座している。（木村 由紀雄・記）

新刊書のお知らせ

◆古田武彦著「神の運命—歴史の導くところへ」明石書店
予価一六八〇円、九月末発刊。

古田先生の未発表論文と新しい論説の三部により構成。

◆古田武彦編「海の古代史—黒潮と魏志倭人伝の眞実—」メガーズ博士（エバンズ夫人）来日記念講演と学術討論、原書房、予価一八〇〇円、九月末発刊。

●以上二冊については当会で割引き取扱いたします。

◆古田武彦著「親鸞思想—その史料批判」ながらく絶版になつていたが、このたび明石書店より復刊。

九七八五円

土産話を披露された。先生の日本書紀・注釈本の第一巻は年末辺りに刊行される予定だそうだが、書紀ばかりやつていると精神のバランスがおかしくなつてくるとのこと。西洋哲学者の先生はヨーロッパを旅するなど、バランスを取り戻すといわれた。小生も昔、サラリーマンになりたての頃、残業やら徹夜が続き、何とな

定例活動の報告

富永長三

八月例△△

今月は安藤哲朗、小嶋源四郎両氏のお話。安藤氏は、日頃の漢籍探求の余録の中から「西晋から東晋へ」と題して話された。

爾雅注、穆天子伝注、山海經注等で著名な郭璞。あるいは神仙伝、抱朴子等で知られる葛洪等の人物を挙げ、この時代の文化史的寸描を試みて、話は尽きなかつたが、いざまつた形で発表されるのを期待したい。

小嶋氏は「コシオウ神社について」。このテーマはすでに昨年の「多元」七号での報告と重なる部分もあつたにも拘らず、大変興味深い物で、コシオウ（古四王・腰王・古志王等表記される）神社とは、秋田・山形・新潟三県とその周辺に分布圏を持つ、北面する神社。祭神は大彦命、御神体は自然石の場合が多いという。こ

はないかという。また北面する社殿は北方信仰とするならば海人族、北大陸とのつながりをも想定されるという。以上佐藤禎宏氏の「コシオウ信仰研究序説」を紹介され、問題のありようを示された。そして小嶋氏は、安倍比羅夫は越國守の称で表記されること。（齊明紀四年）また発掘された木簡に蒲原郡青海郷（現加茂市）小丁高志君大虫とあること。

君（キミ）は王（キミ）の後裔か。等を指摘し、コシオウは越の王に由来すべきかといわれる。さらに今回は、新潟県を中心にお田市、鶴岡市、会津盆地にいたる分布圏を持つ、火焔型土器・王冠型土器の出土状況に注意を促された。さらなる研究の深化を期待しよう。

万葉集と漢文の△△

「み空行く 雲にもがもな 今日

却本郷焉…」とあって様々論議され歌だ。だがこの東歌は、明日行きで、ではなく、明日帰り来る、と歌う。つまりこの歌の作者は、明日帰つてこなければならぬ境遇にあるのではないか。その理由は不明ではあるけれども。それをどう想像するかによつてこの歌の背景もちがつてこよう。

「青嶺ろに たなびく雲の いざよひに 物をぞ思ふ としのこの頃」

この歌からあと一首、雲の歌が続く、東国の人々が雲になにを見、何を託していたのか興味深いところだ。この歌、「年この頃」とついて、「この年頃」と解するのと「一年のうちのこの頃」と解する両説あるようだ。後者に理解するならば、青嶺ろ、であるから、秋や冬ではあるまい。春から夏へか。この時期になると、いざよう雲のように心定まらぬ、もの思いに沈んでしまう、というのであろうか。もの思う対象は異性か。それとも作者にとって忘れ難い何事かがあつての故か。このよに大勢で一つの歌をつづいているについては、越王説、四天王説等いまだ定説をみないという。またこのコシオウ信仰の起源は、律令制による郡制施行以前、古墳時代以前で

「隋書」高麗伝は、隋の文帝から高麗の湯に対する長い訓戒の詔勅の全文を記す。そこで、この歌の作者は、明日帰つてこなければならぬ境遇にある。つまりこの歌の作者は、明日帰つてこなければならぬ境遇にある。ではあるけれども。それをどう想像するかによつてこの歌の背景もちがつてこよう。

「……陳叔宝代りて江陰に在り、人庶を残害し……我が辺境を抄掠せり……彼は則ち長江の外を恃み……朕の言に従はず。故に將に命じ師を出し、かの凶逆を除くに、来往旬月に盈たず、兵騎数千に過ぎず……」と陳を滅ぼした力を誇り、湯に対し「王謂うに遼水の広さ長江と如何ぞ。高麗の人陳國と多少ぞ、……宜しく朕の懷いを得、自から多福を求めよ。」と威す。高麗は「湯、書を得て惶恐し、將に表を奉じて陳謝せんとす。會たま病みて卒す。子元嗣ぎて立つ、高祖使いをして元を挙げて上開府、儀同三司と為し、……優冊して王と為す。」しかしこの平和はすぐに破られる。「明年、元靺鞨の衆万餘騎を率い遼西に寇す。……高祖聞きて大いに怒り、漢王諒に命じて元帥と為し、水陸を縦いて之を討つ。……時に饑饉繼がず、六軍食乏し、師臨渝閻を出で、復た疾疫に遇い、王師振るわず。遼水に次るに及び、元亦惶恐し使を遣はして謝罪し、……元亦歲に遣はして朝貢す。」戦い和し、和してまた戦う。隋滅亡への歯車は回り始める。そして主役の登場を迎える。

「煬帝位を嗣ぎ、天下全盛たり。高昌王・突厥の啓人可汗、並びに親ら闕に詣り貢献す。是に於いて元を徴して入朝せしむ。」しかし元は入朝せず、大業七年煬帝は出兵する。しかしまも「食尽き師老い転輸繼がず、諸軍多く敗績す。」そしてよいよ終幕を迎える。「九年、帝復之を親征す。……諸将道を分ちて城を攻む。會たま楊玄惑乱を作す。反書至り、帝大に懼れ、即日六軍ならびに還る。兵部侍郎斛斯政、亡れて高麗に入れり。高麗具さに事実を知れり。悉く銳く来追し、殿軍多く敗る。十年、又天下の兵を発するに、會たま盜賊蜂起し、……軍多く期を失す。遼水に至り、高麗亦困弊し、使を遣はして降を乞う。斛斯政を囚送し以て罪を贖う。帝之を許し、……其の降款を受く、……京師に至り、高麗の使者を以て太廟に親告せしめ、因りて高麗の使者を拘留す。仍て元を徴して入朝せしむ、元竟に至らず。帝諸軍に勅して嚴装し、更に後擧を図る。會たま天下大いに乱れ、遂に克く復た行れず」と高麗伝は終わる。遂に隋はこれによつて滅亡に至る。これを一編の物語として読むのであれば大変面白いのだが、しかしこれは史書だ。たび重なる戦乱に両国の兵士は、また国境の住民

達の運命は……思わず感情移入せずには読めない。皆さんはいかがでしょうか。

この先は百濟・新羅・靺鞨・琉球國・倭國と続く、ご一緒に読んでみませんか。（読みくだしは安藤氏）

九月例△△

下山昌孝氏の「韓國遺跡巡りの旅」の報告、鴨下武之氏の講演報告。「新しい縄文文化像を探る」があつた。前者については本号「たろんさん」欄参照。

◇鴨下氏・「新しい縄文文化像を探る—多摩ニュータウン30年の調査結果をキーワードとして—」は、七月二十二日、多摩ニュータウンを三十年間掘り続けて来られた、東京都教育委員会の「可児通宏氏」の講演の要旨をまとめたものである。普通の遺跡は、掘つたらあつたといふことになるが、多摩ニュータウンの場合、「これだけ掘つたのに出て来なかつた。」という点が特徴である。

Aは多数の住居と貯蔵穴、墓壙群、

中心広場などがあり、出土物も日常品から祭祀用、更に遠隔地から搬入された土器など豊富で、土器の型式が2~3型式以上にわたる長期間続

いて生活した痕跡のあるもの。

Bは数棟から数十棟の住居跡がある。縄文人が弥生人の持ち込んだ技

つても、その他の遺構・出土物が少なく、土器の型式も1型式がほとんどで、生活基盤の地ではなく、ベ

スキャンプの遺跡と見られる。

C~Fは順次小規模になつて行く。

多摩ニュータウンの特徴は、Aパ

ターンの遺跡が無かつたことである。

一方、最近「縄文末期には人口が激減し、弥生人に取つて変わられた」とする説が流行しているが、これは次の点で疑問である。

①縄文晩期の高度な文化が、人口激

房総風土記の丘散歩お知らせ

考古十口学子展「小安案内」

房総風土記の丘資料館で企画展がある（1~1月4日まで「ちば三万年の遺産」）ので、この機会に小グル

ープ見学会を持ちたいと思います。

日時 10月10日（体育の日）

集合 JR成田線安食駅下車→千葉交

通バス

風土記の丘下車→徒歩5分

速乗車9時40分我孫子発10時8分下

総安食着。その他直接資料館へ10時

30分~11時頃

11/7(木)~11/10(日)

資料館 0476-95-3126

△△弁当持参のこと

『虎塚古墳』秋の公開

場所 ひたちなか市埋蔵文化セン

ター（TEL029-276-8311）

期間 10/31(木)~11/4(月)

11/7(木)~11/10(日)

7月7日講演で鴨志田篤一氏が紹介された虎塚壁画古墳の年一回に限

減の状況で起きる筈がない。

②「米」と「弥生人」を混同している。縄文人が弥生人の持ち込んだ技

術で、米の栽培は可能である。

③縄文人口の推定方法は、全ての住居数に推定世帯人数を掛けているが、本来Aパターンの住居数のみを使用すべきである。

